

- ◆ Les exportations ayant moins baissé que les importations, l'excédent enregistré par le Canada au titre du commerce avec les États-Unis a atteint un nouveau record en 2001, soit 89,5 milliards, comparativement à 85,3 milliards en 2000. Cette progression témoigne à la fois d'un accroissement du surplus traditionnel au compte du commerce de marchandises avec nos voisins et d'une réduction considérable du déficit de longue date au compte des services.
- ◆ L'excédent du compte courant du Canada avec les États-Unis a atteint un niveau sans précédent en 2001, soit 66,8 milliards comparativement à 63,3 milliards l'année précédente.

Tableau 2. Échanges bilatéraux Canada-États-Unis, 1990-2001

	Valeur annuelle (en millions de dollars courants)			Croissance annuelle (en pourcentage)		
	Biens	Services	Biens et services	Biens	Services	Biens et services
1990-2001	399 573	52 088	415 661	10,0	8,0	9,8
1997	453 993	57 798	511 791	12,8	7,8	12,2
1998	503 095	63 149	566 244	10,8	9,3	10,6
1999	558 525	66 812	625 337	11,0	5,8	10,4
2000	627 226	69 950	697 175	12,3	4,7	11,5
2001	606 282	69 461	675 744	-3,3	-0,7	-3,1

Source : Statistique Canada, *Balance des paiements internationaux du Canada*, n° 67-001-XPB, 4e trimestre de 2001

- ◆ Les statistiques relatives au commerce extérieur du Canada sont fortement influencées par ses liens commerciaux avec les États-Unis : en 2001, ceux-ci représentaient en effet 81,8 % de nos exportations de biens et services - une légère baisse par rapport aux 81,9 % enregistrés en 2000. En 2001, les ventes aux États-Unis équivalaient à 35,3 % du PIB du Canada. Les importations en provenance des États-Unis représentaient 71,0 % de l'ensemble des importations en 2001, une légère baisse par rapport au chiffre observé en 2000 (71,9 %). On voit par là que, du point de vue des pays d'origine et de destination, les importations du Canada sont plus diversifiées que ses exportations.
- ◆ Il faut toutefois signaler que les données sur les exportations à destination des États-Unis, compilées à partir des données américaines sur les importations, sont quelque peu surestimées du fait qu'elles comprennent certaines expéditions vers des pays tiers qui passent par les États-Unis. À l'inverse, et pour la même raison, les exportations canadiennes vers le reste du monde sont sous-estimées. C'est l'une des principales raisons pour lesquelles les chiffres d'importation de nos partenaires commerciaux ont tendance à montrer que nos exportations vers ces pays sont supérieures à ce que nous indiquent nos propres statistiques.
- ◆ Le Canada est le principal partenaire commercial des États-Unis, importations et exportations confondues. Son importance au sein du marché américain dépasse de loin celle qu'il a vis-à-vis l'économie mondiale. En 2001, le Canada a reçu 18,7 % des exportations américaines de biens et services et était la source de 17,5 % des achats de biens et services de notre pays voisin. Du seul point de vue des marchandises, la part des produits canadiens est encore plus grande (tableau 3). En pourcentage des importations américaines de marchandises, la part canadienne sur le marché américain a augmenté, passant de 18,8 % en 2000 à 19 % en 2001. Cette position relativement solide du Canada sur le marché américain ne devrait pas se modifier dans l'avenir immédiat. (L'analyse de la position concurrentielle de commerce en marchandises du Canada et du Mexique sur le marché américain figure dans l'encadré A en page 10.)

³ Pour une analyse de ce phénomène, voir *CanadExport*, vol. 19, n° 1, 15 janvier 2001 – supplément : Le commerce canadien en revue, troisième trimestre 2000, « Impact des transbordements sur les statistiques du commerce international du Canada ».